

MEMORIA DE GESTIÓN DE LAS ACTIVIDADES ARQUEOLÓGICAS DE LA PROVINCIA DE ALMERÍA, 1995

VICTORIA MONSERRAT GAGO

I. INVESTIGACIÓN:

a) ACTIVIDADES DE URGENCIA:

Tras la prospección arqueológica realizada a causa de la ejecución de la autovía Puerto Lumbreras-Baza, se acometen en el año 1995 las siguientes intervenciones arqueológicas de urgencia:

- 1) - Actividad: Excavación arqueológica.
- Localización: Xarea (Vélez Rubio).
- Dirección: Martín Haro Navarro.
- Resultado: Se documentaron más de doscientos enterramientos excavados en la roca correspondientes a una necrópolis musulmana. En el sector sur se localizaron restos de una estructura doméstica y probable horno de un antiguo emplazamiento de época tardorromana.
- 2) - Actividad: Excavación arqueológica.
- Localización: Venta Pícolo (Vélez Rubio).
- Dirección: Rafael Sánchez Susi y Francisco Carrión Méndez
- Resultado: Se puso al descubierto un poblado fortificado del III Milenio A.C. muy alterado por la práctica de labores agrícolas que provocó el desmonte del asentamiento conservándose sólo parte de los fosos de carácter defensivo, así como fosas excavadas en la roca asociadas a cabañas.
- 3) - Actividad: Sondeo arqueológico
- Localización: El Pino II-Las Monjas (Vélez Rubio)
- Dirección: Bautista Ceprian del Castillo
- Resultado: Yacimiento romano destruido por desmontes para la agricultura, en el que se detectaron tres fosas con depósitos de materiales de desecho y fragmentos cerámicos de almacenaje.
- 4) - Actividad: Excavación arqueológica
- Ubicación: Redoras (Vélez Rubio)
- Dirección: Ana Manzano Castillo y Martín Haro Navarro
- Resultado: Se excavaron dos áreas. En la zona A se localizaron restos de una vivienda y su conexión a un pozo de aguas residuales. En la zona B, se documentó la planta de una vivienda. Ambas se corresponderían a un asentamiento datable en S. X-XII.
- 5) - Actividad: Sondeos arqueológicos
- Localización: El Paso II (Chirivel)
- Dirección: José Luis García López y Rosa Morales Sánchez
- Resultado: Superficialmente se documentó algún material cerámico.
- 6) - Actividad: Sondeos arqueológicos
- Localización: El Paso III (Chirivel)
- Dirección: Rosa Morales Sánchez y José Luis García López
- Resultado: En la zona norte se documentaron superficialmente materiales cerámicos de diversa tipología y cronología.
- 7) - Actividad: Sondeos arqueológicos
- Localización: Gallinero (Chirivel)
- Dirección: José Luis García López, Ana Gago y Rosa Morales Sánchez

- Resultado: Los trabajos arqueológicos no evidenciaron datos que hicieran pensar que existiera un lugar con actividad históricamente relevante.

- 8) - Actividad: Sondeos arqueológicos
- Localización: Las Cañadas (Chirivel)
- Dirección: José Luis García López, Felipe López Bustos y Rosa Morales Sánchez
- Resultado: Al igual que el anterior no se evidenció la presencia de elementos relevantes.
 - 9) - Actividad: Sondeos arqueológicos
- Localización: El Paso I (Chirivel)
- Dirección: José Luis García López, Rafael del Pozo Marín y Rosa Morales Sánchez
- Resultados: Se documentaron escasos fragmentos cerámicos amorfos en superficie correspondientes a diversos periodos históricos.
 - 10) - Actividad: Sondeos arqueológicos
- Localización: Venta Tolín I (Chirivel)
- Dirección: Rosa Morales Sánchez y José Luis García López
 - 11) - Actividad: Sondeos arqueológicos
- Localización: Venta Tolín II (Chirivel)
- Dirección: Rosa Morales Sánchez y José Luis García López
- Resultados: Apareció un encachado correspondiente a una antigua vía.
 - 12) - Actividad: Sondeos arqueológicos
- Localización: Venta Tolín III (Chirivel)
- Dirección: José Luis García López y Rosa Morales Sánchez
 - 13) - Actividad: Sondeos arqueológicos
- Localización: Venta Tolín IV (Chirivel)
- Dirección: José Luis García López y Rosa Morales Sánchez
 - 14) - Actividad: Excavación arqueológica
- Localización: Cerro de los Pinos ó Cerro de las Ánimas (Vélez Rubio)
- Dirección: Carmen Mellado Sáez
- Resultados: La explotación de la cantera situada en el cerro motivó la realización de una actividad arqueológica de urgencia en la que se pudo documentar una necrópolis. Los enterramientos estaban realizados en fosas, se registraron un total de 23 dispuestos en terrazas tipo bañera con almohadilla, cuyo horizonte cronológico se sitúa entre los siglos VI y VII.
- * En el casco urbano de Almería se realizaron las siguientes intervenciones de urgencia:
- 1) - Actividad: Sondeos arqueológicos
- Localización: C/ Torres s/n
- Dirección: Carmen Mellado Sáez
- Resultados: Documentación de espacios domésticos de época almohade de muro de tapial con estuco decorado.
 - 2) - Actividad:
- Localización: C/Márquez, nº 7
- Dirección: Juan José Egea González
- Resultados: Documentación de espacios domésticos de época nazari.
 - 3) - Actividad: Sondeos arqueológicos
- Localización: C/ Pizarro nº 12

- Dirección: Juan José Egea González
- Resultados: Se documentó la utilización del solar como vertedero en época nazari.

b) ACTIVIDADES SISTEMÁTICAS

- 1) - Proyecto: La ocupación humana en la Cuenca del Río Aguas
- Dirección: Germán Delibes Castro
- Actividad. Prospección arqueológica superficial
- 2) - Proyecto: Estudio del proceso histórico durante la Prehistoria y la Antigüedad en la Cuenca del Alto Almanzora.
- Dirección: Catalina Martínez Padilla
- Actividad: Prospección arqueológica superficial
- 3) - Proyecto: Gatas: Sociedad y economía en el Sudeste Peninsular.
- Dirección: Vicente Lull
- Actividad: V. Campaña de excavación

II. PROTECCIÓN

La colaboración con los equipos redactores del planeamiento urbanístico es una de las facetas más importantes para la protección del patrimonio arqueológico. En este sentido se elaboran los informes de los términos municipales de Dalías, Macael, Rioja, Carboneras, Fines, Tijola, Adra, Abla, Roquetas de Mar, Vera y El Ejido.

Otro aspecto destacable son los informes elaborados en materia medio-ambiental, a este respecto se informan actuaciones tales como plantas de tratamiento de residuos en Serón, Purchena, y Olula del Río y explotaciones de canteras en Vélez Rubio, Cuevas del Almanzora y Abla.

Se informan las siguientes obras de infraestructura: Carretera variante Alhama-Gádor, carretera variante Alboloduy-Alhabia, variante de Mojácar.

La Delegación Provincial adjudicó el expediente de trabajo específico para la redacción de documentación de varias zonas arqueológicas:

a) Para la elaboración de expedientes para su inscripción con carácter específico en el Catálogo General del Patrimonio Histórico Andaluz:

- **Gatas** en Turre: Importante asentamiento argárico.
- **Cádima** en los Gallardos: Asentamiento correspondiente a una villa romana.
- **El Pajarraco** en Vera: Poblado de época púnica.
- **Megalitos de Alhama** de Almería.

b) Para la elaboración del pliego de condiciones particulares de las siguientes zonas arqueológicas:

- **El Barranquete** en Níjar: Se trata de una zona de necrópolis del III Milenio A.C. con enterramientos colectivos de tipo *tholoi*.
- **Cabezo María** en Antas: Cerrete que presenta ocupación desde la prehistoria hasta época tardoromana.

- **Cerro de Montecristo**: Identificada con la ciudad de Abdera de fundación fenicia.

Dentro de este trabajo se elaboró el expediente para la inscripción en el Catálogo General del Patrimonio Histórico Andaluz de la Zona Arqueológica Urbana de Almería, al objeto de que el Plan General de Ordenación Urbana en redacción recogiese tanto el ámbito como la normativa de protección del yacimiento arqueológico medieval de la ciudad de Almería.

III. CONSERVACION

- La excavación arqueológica realizada en el año 1994 planteó la conservación de los restos de la Muralla Califal en el sótano del edificio de la calle Chafarinas de titularidad pública, esto posibilitaba su visita por lo que era necesario proceder a su limpieza y adecuación, la inversión realizada para ello ascendió a 3.899.201 ptas.

- La existencia de un foso perimetral de gran profundidad en el Fortín I de la Zona Arqueológica de los Millares en Santa Fe de Mondújar con peligro para los visitantes aconsejó que se procediera a su vallado, la inversión fue 1.905.145 ptas.

- En los años 50 se procedió a la instalación de una reja en el abrigo con pintura rupestre de «Los Letreros» en Vélez Blanco. Al haber sido forzada, se vio la conveniencia de eliminar este cerramiento realizando un vallado exterior adecuado a las características del propio entorno. Asimismo se realizó cartelería con paneles explicativos de las pinturas. Se contó con la colaboración de la Delegación de Medio Ambiente para habilitar los accesos y establecer vigilancia al estar en el ámbito del Parque Natural de Sierra María-Los Vélez, la inversión ascendió a 8.206.009 ptas.

- Se redactan los siguientes proyectos de conservación:

1. Zona Arqueológica de Ciavieja en el Ejido: Inversión: 946.460 ptas.
2. Muralla de Adra: Inversión: 2.259.889 ptas.
3. Aljibe Bermejo en Níjar: Inversión: 688.461 ptas.

- Enmarcados en el programa de la Dirección General de Bienes Culturales «Actuación en Conservación de Yacimientos y Zonas Arqueológicas. Estudios previos de apoyo a la conservación» se realizan levantamientos planimétricos en los Hipogeos de Villaricos en Cuevas del Almanzora.

IV. DIFUSIÓN

Tras el cierre al público del Museo de Almería en el año 1991, se plantea la instalación en la Biblioteca Villaespesa de una sala dedicada a la Prehistoria Almeriense de manera que el ciudadano acceda a una muestra de los fondos del museo. La realización de esta exposición permite el acercamiento del ciudadano al patrimonio arqueológico almeriense. El Gabinete Pedagógico de Bellas Artes elabora un tríptico de esta exposición.

Las Jornadas Europeas de Patrimonio se dedican en este año a la Cultura Musulmana en Andalucía, además de monumentos tales como la Alcazaba se visita el yacimiento arqueológico de Bayyana.

INTERVENCIONES ARQUEOLÓGICAS

CÁDIZ



Obras de limpieza y acondicionamiento en el yacimiento de Doña Blanca (El Puerto de Santa María).